



Centro de Investigación de la Comunicación



MEDIOS Y AGENDA PUBLICA

Del 19 al 25 de marzo 2009



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Inseguridad ciudadana

La entrevista realizada por Carlos Fernando Chamorro a la Comisionada Aminta Granera, sirvió para conocer los grandes esfuerzos que hace la Policía Nacional para combatir la inseguridad ciudadana. El reporte de Valeria Dávila (Esta Se-

mana) ratifica que son pocos los ciudadanos que han escapado a las distintas modalidades en que opera la delincuencia en Managua. Las cifras alarmantes sobre el robo con intimidación (42%) fueron confirmadas por Granera en su con-

ferencia de prensa. El cambio de actitud de la primera comisionada de abrirse a los distintos periodistas confirma que estos resultan sus mejores aliados para comunicar a la ciudadanía el trabajo de esa institución.

Políticos sensacionalistas

Las acusaciones y contra acusaciones del magistrado electoral José Marengo Cardenal y el diputado Wilfredo Navarro, era inevitable que fuesen transmitidas por los medios, donde fallaron fue en no resaltar la crisis institucional del país. El magistrado Marengo

confesó el fraude electoral. Stalín Vladimir (Buenos Días Nicaragua) abrió el talk show. Jennifer Ortiz (24 Horas) y Claudia Rivas (Acción 10) aprovecharon para hacer lo mismo. La contextualización que realizó Domingo (LP) sobre la conducta violenta de los parlamenta-

rios, desde 1999 hasta la fecha, explica las razones por las cuales el primer poder del Estado, igual que el resto de la clase política, ocupa los últimos lugares de credibilidad ciudadana. ¡Después dicen que son los medios!

¿Presidente controla mensaje?

El presidente continúa demostrando que no quiere preguntas. La aprobación del decreto para favorecer el turismo lo confirma. 24 Horas, Acción 10 y TV Noticias, se vieron limitados

a transmitir los mismos bites del mandatario sobre el tema, durante la reunión de mandos de la Policía Nacional. ¿Realmente el presidente cree que evadiendo a los periodistas

logrará “comunicar a la ciudadanía sus logros”? A quién le cree más la ciudadanía ¿a los discursos oficiales o los vertidos por los periodistas?

Observatorio de Medios de Comunicación

Rendición de cuentas

El primer Poder del Estado quedó burlado. El presidente de la CSJ no se presentó a la AN. Resulta incomprensible que los medios de comunicación no abrieran un debate y que las escuelas de derecho del

país, permanecieran mudas. Es inexplicable que los profesores de Derecho Constitucional no estén sentando cátedra. La ausencia de las universidades, sobre temas tradicionalmente abordados, habla muy mal de

estas entidades, en su carácter de centros críticos y reserva moral de la nación. Los medios deben invitar a los académicos a exponer sus puntos de vista y no únicamente a los políticos.

¿Dialogo garantiza institucionalidad?

Noticias 12 (Arturo Mcfield y Stalin Vladimir) y LP (Arlen Cerda y Emiliano Chamorro) mostraron el prestigio que goza la iglesia, al ser invitada como mediadora del Dialogo Nacional propuesto por Amcham. El Arzobispo Leopoldo Brenes,

confirmó a Mcfield estar prestos al llamado siempre que el mismo sea un “diálogo inclusivo”. La infografía de Luis González, (LP) registró que desde 1938 hasta el 2005, los diálogos han estado “viciados” por intereses partidarios. Los diálo-

gos hasta ahora en Nicaragua no han sido más que componendas políticas para repartirse el poder. Por eso los medios deben insistir en que sean de carácter público.

Medios deben investigar

La denuncia realizada por la presidenta Ejecutiva de Enacal Ruth Selma Herrera, sobre la cultura de no pago de la empresa privada debe ser investigada por los medios. Hasta el momento han concentrado sus

esfuerzos por dimensionar la falta de agua. Así como los medios han cuestionado “la cultura de no pago” en las microfinancieras, también estos deben poner el acento en las arroceras, embotelladoras y

actividades pecuarias, que es donde más agua se consume, sin recibir paga (24 Horas). El comportamiento del sector privado tiene que ser fiscalizado.

El big brother de Acción 10

Acción10 ha tratado de excluir la presentación de homicidios, niñez y adolescentes y evitar meter las cámaras dentro de las casas. Si se tomó esta decisión, ¿quién está fallando? El lente de Acción 10 insiste en

violar la privacidad de los hogares de los barrios de la capital para “mostrar” el trabajo eficiente de la policía sobre la inseguridad ciudadana como lo hizo saber Elean Jarquín, en la edición del 19 de marzo. Tam-

bién el lente de Rubén Martínez, corresponsal en Nueva Guinea, se empeñó en mostrar colgada a una joven, contradiciendo la política informativa de Acción 10.

Féminas interrogan

Marcela Rivera (Radio 580) y Sheyla Cano (Canal 2), se distinguen en la cobertura del parlamento por realizar preguntas precisas, muchas de las cuales incomodan a los diputados. Sus voces resuenan en casi todos los noticieros radia-

les y televisivos. Su conocimiento de la Asamblea Nacional, lo muestran cuestionando a los diputados sobre diversos temas legislativos. La necesidad de un periodismo acucioso sólo podrá realizarse en la medida en que los periodistas se

conviertan en especialistas de las fuentes que les corresponden cubrir. Lo demás se traduce en servir como cajas de resonancias de los entrevistados.

Observatorio de Medios de Comunicación

Una tribuna pluralista

Noticias 12 y Buenos Días Nicaragua, se han distinguido por ser espacios pluralistas en la que tienen cabida las opiniones de los distintos líderes religiosos. Sobresalen Francisco

Solórzano, Augusto Cesar Marrenco, el Arzobispo de Managua Leopoldo Brenes y el Cardenal Miguel Obando. Cada líder vierte sus críticas sobre cómo deberían zanjarse las

diferencias entre los nicaragüenses. Una actitud similar práctica Canal 12 en relación a los distintos temas que cubren sus periodistas.

Una revista radial completa

Todo en Noticias de Radio 580, se caracteriza por ser una de las revistas más completas en el dial. Marlon Salinas, de lunes a viernes, abre los micrófonos para que los oyentes opinen

sobre alzas de agua, energía eléctrica, canasta básica, seguridad ciudadana, etc. Los adelantos informativos de José Quant, Rafael Benard y Santiago Suarez, invitan a los

oyentes a escuchar los reportes completos de Noticiero Extra, bajo la dirección de Marcela Rivera. Luis Arróliga se destaca en los reportes departamentales.

Los lunes en Seis en Punto

Seis en Punto de la Corporación debe contar con una agenda propia los días lunes. Su principal falla consiste en leer o refritar los periódicos y otros espacios noticiosos. El lunes 23 de marzo se limitaron

a recrear la violencia ocurrida en León, contra el abogado Moisés Chévez por parte de miembros de la Juventud Sandinista y a transmitir la entrevista de Esta Semana, a la Comisionada Aminta Granera.

Un mal que cargan muchos radioperiódicos. ¿Un mal derivado de la crisis económica que viven o una rémora de la cual no pueden librarse?

*Director Observatorio de Medios

Para comentarios: observatoriodemedios@cinco.org.ni